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精彩短评

1、最近几日在删以前的微博，除却工作时的记录、宣传和牢骚之外，最多的竟然是当年在英国留下
的只言片语，而这本《小英国，大伦敦》更是把我拖回了几年前的回忆中。书只读了一半，因着政治
问题实在不感冒，最后的书评里，不少书也未曾读过，先被剧透了就没有意思了。很喜欢恺蒂老师的
文笔，叙述间丝毫不见炫耀，只云淡风轻地告诉你这件事如何如何，这本书如何如何，我是这样看的
，而已。书中有熟悉的地方熟悉的店，回想起来不胜唏嘘，也有我所未知未闻的故事旧闻，权且当作
长知识了。
2、前面还是精彩的，后面却有点书评的感觉
3、认识恺蒂，随笔，却被我随手操起，一气读完
4、因为在mono上看到了书里那篇英国脱欧的文章，才买来读的。感觉算是很不错的闲来读物，让我
对英国的部分文化有了不一样角度的认识。
5、随感那种吧
6、一战贵族那段写得感人
7、正在看the crown，该书里几篇文章还挺应景。当睡前读物挺合适的。
8、这本书并不是肤浅的旅游指南般的描述英国，而是一个旅居英国多年的文人，从多个角度深入的
讲述甚至剖析英伦文化和气质。见解独特而深入。
9、时隔多年，在几本南非随笔集之后，再次见到恺蒂书话结集，文风平实如昨，可喜可贺。不过封
底出版方所有文章均为首度结集出版云云，有些夸大其实，至少《楼上楼下，屋里屋外》、《毕奇与
莎士比亚书店》等篇便不仅见，准确点说，应是首度作为个人书话集结集出版。此外，毛尖惯常抖机
灵的序文与恺蒂风格明显不合，无奈，圈子使然了。
10、笔者的随笔。
11、很久没有看到这种消闲读物应有的样子，深谙风物，清晰了然，运笔自如——“把所有的好台词
都给我”
12、图书馆借。后页上的书评很到位，难得把政治历史说的那么明白，调理清晰。各种文坛政坛八卦
如数家珍。没有翻译腔、文艺腔、学究腔，也没让人觉得在炫耀什么。
13、因为是恺蒂。从《书缘情缘》喜欢读她的短文，如今也十多年过去了。她自己也说《书缘情缘》
她更喜欢，是自谦还是什么不知道，但我的确更喜欢《书缘情缘》，大概就是那种第一眼的喜欢吧，
特别是不造作，不文艺腔。这本书也不错，结尾的巴恩斯是个小惊喜，联想到恺蒂今年在早报书评上
发表的《时代的噪音》书评，她应该也是巴恩斯的同好：）扯掉腰封，封底宣传说所有文章均首次收
录成书，但《楼上楼下屋里屋外》一篇，2004年就收入一本以此文为书名的多作者选集，是恺蒂忘了
还是编者不知？
14、挺好看的，文采了得，对于英国的历史社会文化方方面面的内容也是信手拈来，但印刷一般，好
像还有错别字。
15、【在 @雨枫书馆 翻书520】第一次读她的文章是《南非之南》，惊艳！之后的《约堡黄昏》和《
南非歌行》感觉有点水了，《话说格林》因为没有读过格林的作品，所以也体会不了。这次的《小英
国，大伦敦》精选十五年来文章才找点回感觉。之后该读去年淘来的《书缘·情缘》了。才知道她父
亲是郑重，《文汇报》知名记者，对书画界、收藏界、文化界很熟悉。
16、除了民谣音乐节摇滚和酒，其他都说的差不多了～
17、恺蒂还是那个恺蒂。我的口味已经变了。
18、挺能写的。
19、是我喜欢的随笔应有的样子。喜欢听她娓娓道来英国的点点滴滴，流畅自然有趣。
20、2.23-3.5 解闷
21、谁知道哪里可以买？是还未上市吗？最近最期待的一本书
22、肚子里有墨水的人，写出来的东西让人看着舒服
23、从伦敦出发 了解英国的点滴 从都市开始 认识大乡村的样貌 一个在这个岛国生活的人所写的文章 
总还是会让人有点亲临其境的机会
24、内容不错，语言平淡，看着有点闷。
25、有趣和知识积累
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26、喜欢这样的文章，作者旅居国外数十年，历史书籍顺手拈来却不觉得一点生涩，从英国历史到书
评书记到街道游览，从头翻到尾没有一丝看不下去的地方，可以作为以后去英国旅行的参考书目。
27、第一次看恺蒂的书，第一部分看起来像一位老朋友（我认识他俩，他俩不认识我）林达。但由于
篇幅的原因，话题没有展开，希望恺蒂能就英国社会中的热点社会问题开展系统的写作，将事情的来
龙去脉说清楚，为中国读者介绍一下英国人处理问题的考量、英国的法律、文化、习惯、历史等。
28、恺蒂的文风亲切自然，历史文化娓娓道来，闲暇时看收获颇丰。
29、纯消遣的书⋯论政的不喜欢 其他看看还挺有意思的。
30、所幸的是是在离开伦敦一年多后读到这本书 才会越发觉得想念这个城市 2017第五本 很喜欢读这种
平民化语气来看待各种政治化以及艺术类的话题
31、从《万象》追随而来。
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精彩书评

1、2013年第一次见到恺蒂，她已走遍万水千山，见过各色人等，在亚欧非三大洲都生活过十年以上，
短发齐耳，笑起来，眼神还是少女的亮。她生在安徽宿县农村，十岁左右随父母迁到上海，父亲郑重
是《文汇报》知名记者。上海小孩欺负乡下人“米西米西吃咸菜”，那时的恺蒂孤僻而害羞，不过成
绩一直很好。她从小梦想学生物，还给生物学家张香桐教授写过信，得到张香桐教授办公室很鼓励的
回信。在复旦附中读高中时，《青年报》“暑假征文”，恺蒂把自己的“养螃蟹记”拿去投稿，报社
回复说文章太长，邀请她担任报社的“小记者”，报道学园新闻。因为近视严重，学理科只能选数学
或理论物理，文理分科时她忍痛割爱学了文科，感觉天都塌了。高考以优异成绩考上复旦中文系，毕
业后保送外文系研究生。1990年代初赴伦敦“洋插队”，为方便谋生，硬生生读了个电子资讯科学硕
士。她做过许多不同的工作，早年坐过几年班，其余时间都是自由职业状态。在英国主要是在博物馆
、大学图书馆、基金会和制片公司就职，从事艺术文化管理方面的工作；也曾在伦敦最大的律师行做
过一段时间“金领”；之后做制片人，拍纪录片，跑遍大半个中国采访调研；2001年随夫奔赴南非，
开办人类起源博物馆，在南非一住就是十年，她参与布展和研究，同时在当地矿业公司做中非商务谈
判、商务冲突调解等工作。看似风马牛不相及，恺蒂对自己的定位却很清晰——“不同文化、商业之
间的交流和沟通”。做过那么多工作，她还是习惯自称“自由撰稿人”。1990年代初留学伦敦时，她
就应扬之水之邀，在《读书》开设“英伦文事”专栏，成为当时《读书》年纪最轻的专栏作者。后来
陆灏主持《万象》，她又成了主笔。恺蒂另一本书的名字更像她本人的笺注，“海天冰谷说书人”。
她住在哪里就写哪里的故事，像当地人一样生活和思考，从来没有水土不服。英伦文事里飘浮的那一
抹低云，到南非故事就变作天高海阔，她真的关心南非的空气、水和土地，贫民窟、艾滋病和曼德拉
。比起随笔写作，恺蒂更看中自己的采访。她身上始终带着“记者”精神。早在读研究生期间，她就
当过夜访马尔克斯的“狗仔队”；在南非时，曼德拉、图图、西苏鲁她都曾近距离接触；回到英国后
更是采访了包括戴维·洛奇、朱利安·巴恩斯、希拉里·曼特尔、柯律格在内的数位知名作家和学者
。上个月她回上海宣传新书《小英国，大伦敦》，我们约了这次采访，我苦想出一个主题——恺蒂的
三十年英伦随笔写作。后来才发现，想用一个主题困住她，完全不可能，毛尖说得对，“恺蒂的恺，
是恺撒的恺；恺蒂的蒂，不是HELLO吉蒂的蒂。”恺蒂政治与文学：现在更关心文学之外的东西澎湃
新闻：您上一本关于英伦的书是2002年出版的《书缘·情缘》，时隔15年出版《小英国，大伦敦》。
前言里毛尖老师说，“这个恺蒂是新的”，新在哪里呢？恺蒂：这本新书是15年来英伦文章的精选，
只保留了四分之一，分三辑：论政、说事、评书。其中只有第三辑和《书缘·情缘》的内容比较类似
，其余两辑都是政治、文化、历史方面的文章。现在我会更多关心文学之外的东西，毛尖喜欢的“论
政”一辑也是我喜欢的，包括谈英国贵族继承制、一战导致英国贵族衰落、查尔斯王子积极参政的努
力、爱尔兰暴力冲突、苏格兰公投。到底新不新，还得读者说才算。澎湃新闻：您的文章有一个特点
，往往借一个故事展开，很有带入感。比如有一篇我印象很深的长文，《吕贝卡和她的朋友们》，您
当时的室友，出身法国富家的女孩吕贝卡，积极帮助发展中国家推广公平交易，反对资本主义，文中
谈了很多对世界政治经济的看法，现在读来还是很有意思。恺蒂：那篇是我第一次意识到，政治上的
东西比文学上的东西更有意思。这个政治不是说我们讲的狭义的政治，它其实是一个全球化的视角，
对于世界的一个看法。其实从吕贝卡那里，我学到了非常非常多的东西。例如她对瑞士的看法，我们
都觉得瑞士这么平和公正，她却说瑞士是最没有道德的一个国家，它是富人的天堂，无论什么样人的
钱，不论什么样的赃钱，在瑞士都可以得到保护。二战时纳粹就是把钱存在瑞士银行，有的战犯逃到
拉美等地，现在还能从瑞士支取他们沾着鲜血的钱。再如许多非洲国家的独裁统治者们也是把他们贪
污而来的钱存在瑞士，如果有一天他们被他们国家的人民推翻，还是可以照常在欧洲用他们搜刮来的
民脂民膏过皇帝一般的生活。为什么瑞士永远中立？就是因为那些掀起战争的刽子手们在瑞士都有利
益。吕贝卡后来在联合国难民署工作过许多年，在东非九年，在波黑八年，卢旺达大屠杀之后的恢复
，波黑地区战后的和解，都有她的功劳。澎湃新闻：您的采访功夫是怎么练出来的，有没有向郑重老
师取经？恺蒂：应该说是生活经历给了我自信吧。我给《读书》写稿时，还不太敢跟人讲话。但到
了1997和1998年回国拍纪录片《龙腾》，我采访了很多当时的市长、省委书记，也采访了家被强拆的
四川乡下的农民，各色人等，包括现在成为阶下囚的原沈阳市长慕绥新。2000年左右，我还在西藏、
四川及北京做了一批口述历史，采访了很多18军当时进藏的老干部，包括一些中央里面跟胡耀邦进藏
的。好的采访者最重要的一点是能够倾听，能够把自我变得极小。还要有好奇心，真想知道别人的故
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事和看法。我就真想知道，所以别人就很愿意把他们的故事讲给我听。在我面前流眼泪的人非常多，
即使是摄制组架着机器，被采访者也会忘记他们的存在。我爸爸是很了不得的记者，他对新闻非常敏
感，对各种新鲜事的领悟度和感知度都极高；我对人的故事更感兴趣。澎湃新闻：2012年您回到伦敦
后，陆续为《东方早报·上海书评》采访了许多英国知名作家，是因为您是吃了鸡蛋就会想见母鸡的
人吗？恺蒂：我不是想要见母鸡的人。我之所以采访作家，是因为现在信息传播得太快了。1990年代
的时候，国内信息很少，我觉得当时写的很多文章，包括像同性恋这些，像刚才讲的《吕贝卡和她的
朋友们》，对中国的社会还是有一定的冲击性、启蒙性的。当时大家都急切想了解到底国外是什么情
况。相反，现在信息传播太快，书和书评的翻译速度也非常快，我一本书还没有读完，国内已经把《
纽约书评》、《伦敦书评》、《泰晤士报文学评论》上的文章翻译出来了。书翻译得也非常快，中国
读者很容易就自己找来读。我要做一些别人做不到的东西，比如采访作家，或者谈我在伦敦亲历的这
些生活。澎湃新闻：现在还有什么人在您的采访名单上？恺蒂：其实没有一个名单。有什么新书出来
了，我会挑自己感兴趣的作家，跟经纪人联系采访。许多人是不愿意接受采访的，所以，并不是我选
择被采访者，而是他们选择我。例如现在我多面“攻击”麦克尤恩，不过还没有回音，可能最终我要
放弃。澎湃新闻：您最喜欢的作家是格林吗，写过一本专门的小书《话说格林》，翻译过他的《我自
己的世界：梦之日记》？恺蒂：对。我家儿子老是问我，妈妈，如果你要到一个荒岛上去，你只能带
三本书，你会带谁的书？我就说，能不能带一个作家的全部作品，他说那可以。我就会带格林的所有
著作。澎湃新闻：为什么那么喜欢格林？恺蒂：我年轻的时候很喜欢现代派的那种看不懂的东西，手
法新颖。但是现在，我就喜欢故事性很强，又能够有一些人生哲理的。格林其实蛮平铺直叙，没有半
点虚张声势，但是故事感情节感又非常强。他的经历也非常精彩，他的人生、爱情、工作、探险、小
说都像一个谜。他写尽五大洲，不停地冒险（adventure），这很了不起。澎湃新闻：如果是有机会采
访他——当然这不可能，假如可以⋯⋯恺蒂：我不会去采访他的。因为他非常难被采访，所有采访过
他的人，都说他就像一个黑洞，你问他一句问题，他都给最简单最套路性的回答，从来不主动贡献细
节，像戴维·洛奇就采访过他，他全套路式的回答，非常难接近。我觉得去采访他我会很失望。澎湃
新闻：您采访的人好多来自布克奖获得者或者短名单，您的口味比较布克奖吗？布克奖相对于诺贝尔
奖有什么特别之处？恺蒂：我口味还是比较布克奖的。我读书的时间不太多，不能浪费，要读非常好
的文学作品。诺奖更政治性，布克奖更文学性。澎湃新闻：布克奖不是一直很纠结可读性还是文学性
吗？恺蒂：它是纠结可读性跟文学性，但不是政治性。巴恩斯得奖，是布克奖第一次把可读性跟文学
性结合起来了。但是他跟政治不是太有关系的。布克奖不会因为你是一个政治上的人物，就要奖励你
。而诺奖，它有一个政治姿态在里面的。为什么格林一直得不了诺奖，有人说是因为他跟那个瑞典女
明星的关系，瑞典人就觉得他把他们最漂亮的女明星当情人而不是正室，心里不舒服。但是我觉得，
还是因为他没有一个政治上的压抑他的东西。澎湃新闻：来谈一下您的翻译，不管是翻译《梦之日记
》，还是翻译《莎士比亚书店》，您都会做很多注释。为什么呢？恺蒂：对，为什么呢？因为我觉得
《梦之日记》本身并不很精彩，格林800多页的梦境的记录，被他的女儿和他的情人删成非常薄的一本
洁本。但是我很喜欢格林，也就答应林皎宏（傅月庵）翻译这本书了。翻完以后我觉得如果不加注解
的话，他的生活经历是空缺的，读者也读不出个所以然。我在《梦之日记》前面有个长序，写关于格
林和梦的关系，书中又加了许多注释，这些研究和注释反而更有意思。至于《莎士比亚书店》，如果
不加注解，我觉得中国读者可能会不太清楚背景。1990年代我去巴黎，那是我第一次去莎士比亚书店
，就跟老店主——现在的女店主的爸爸聊天，他还说，我这里有床，你可以搬过来住之类的。当时我
和吕贝卡一起住在她父母家中，并不需要书店的那张床，但我对莎士比亚书店一直是有感情的。而且
，上世纪二三十年代的那一段时间我也很喜欢，当时整个巴黎的文坛，人物之间的关系，是非常有意
思的一段历史。所以那本书我也是一边翻译，一边找了很多资料，做了很多注解，我觉得注解还是蛮
重要的。这可能还是做记者的心态，我要把来龙去脉给讲清楚。澎湃新闻：英国当代的小说家你喜欢
谁？恺蒂：巴斯特、拜叶特、安吉拉·卡特，还有加拿大的玛格丽特·阿特伍德。伦敦与英国：有理
解的同情澎湃新闻：到现在来说，你觉得你是伦敦人还是伦敦客？恺蒂：伦敦人。我觉得我的家是在
伦敦的。澎湃新闻：伦敦您最喜欢的地方是哪些？恺蒂：我最喜欢的就是伦敦桥附近，泰特画廊现代
馆，在河旁边，大的发电站改建的，旁边是伦敦第一高的碎片大厦，那里又是很古老的地方，附近有
一段老城墙，有重建的莎士比亚环球剧场，千年桥通往圣保罗大教堂。那里还有BoroughMarket，食品
市场，非常好吃的三明治、面包，意大利、西班牙的火腿，法国的奶酪，很欧洲。那个地方的韵味是
古老和现代的最佳结合，特别有活力。从泰特画廊看圣保罗大教堂BoroughMarket澎湃新闻：您在采访
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《伦敦传》作者彼得·阿克罗伊德时问了一个问题：推动伦敦发展的一直是权势和金钱。现在，伦敦
是世界上最昂贵的城市之一，伦敦城市中心的房价真可谓是天价，许多伦敦人根本支付不起继续在伦
敦居住。您觉得，这样的变化是不是会让伦敦失去它的特点？这和上海很像，您自己怎么看这个问题
？恺蒂：对，跟上海非常像。我问他现在伦敦现在变得这么绅士化（gentrification），房价这么高，是
不是特色都没有了。他说伦敦向来就是这样的，一直就是引领房价的。当然在每一个时期它不一样，
但伦敦就是一批一批的把人赶出去，然后一批一批新的人进来，这个就是伦敦，你受不了伦敦你就不
要住在伦敦，他觉得这就是伦敦的特色。上海也是这样。澎湃新闻：您以前写过，约堡是一个血气方
刚的年轻人，开普敦是一个欧洲女人，那伦敦呢，像《小英国，大伦敦》封面上的老绅士吗？恺蒂：
我觉得“伦敦老绅士”已经是一个过时的看法，伦敦有最前卫的艺术，最前卫的服装，最活跃的网络
文化，有新的小硅谷。看奥运会开幕式就知道，伦敦有非常非常多年轻的古怪精灵的聪明，是一个非
常非常有创意的地方。有很多移民在这里定居（settle），伦敦是一个包容的城市。所以说伦敦大，英
国小。我这一次的新书《小英国，大伦敦》，书名是在脱欧公投之前几个月定下的，公投的结果让人
意外，书名却一言成谶。《小英国，大伦敦》，人民文学出版社2016年12月出版澎湃新闻：英国脱欧
之后，您第一时间写了《一场公投，两个英国》出来，文中说这次公投，选择退欧的大多是没受过太
多教育、没太多技能的低收入及退休人口，而受过教育、富有、年轻的人士则选择留欧。苏格兰、北
爱尔兰、伦敦和英格兰的一些城市及大学所在地选择留欧，英格兰和威尔士的那些前制造业集中地、
前矿业地区、农业和渔业地区、临海小镇等都选择退欧。您在文章中说：“现在最关键最艰难的任务
，是如何能让两个分裂的英国‘统一’起来，如何在小英格兰和大伦敦之间搭建桥梁，如何阻止英国
滑向排外自闭狭隘的民粹主义，如何重新让包容、同情和多元文化继续在英格兰生存。”我有朋友看
到后评价说，国内的很多人要么左要么右，恺蒂的态度是最正的，他说您对英国“有理解的同情”。
您觉得自己到底是左还是右，还是怎样一个位置？恺蒂：中偏左，不是中国的那个“左”，我觉得我
基本上属于世界的“左”。去年英国议会的大选，我一直很纠结，从意识形态上来讲，我肯定应该投
工党的，因为我一直觉得自己从意识形态上来说还是西方意义上的左，但是去年工党大选的时候，做
了很多很奇怪的事情，包括把他们的承诺刻在一个大石碑上，包括他们的影子财相那些政策，我就有
点疑心这个政府能不能靠得住。也可能因为自己现在是中年了，有房产，也有家室，还是更期待更有
能力管理经济的政府。而且现在的保守党应该是在比较当中的，不是说偏右。所以大选之前我就一直
在两边徘徊。最后投选票之前一天，萨迪克——现在的伦敦市长，他当时是我们那个选区的议员，就
来敲门。之前他们地面的工作人员一直来，后来我就说我肯定投工党，你们不要浪费（时间）过来了
。我们那个地区，很多人是投保守党的，我说你们去跟其他的人家做做工作。萨迪克知道我肯定是投
工党，他一来就说，我只是来提醒你一下，明天投票不要忘记了时间。我看着他就觉得，我好像在背
叛他，我第二天怎么可能再考虑要投工党。所以他等于凭个人魅力把选票给拉回来了。我如果给自己
政治上定义的话，肯定还是中偏左。澎湃新闻：这个从您文章里也看得出来，比如说以前写南非贫民
区的文章里面，您说要教他们打土豪，分田地。恺蒂：对，那是过左。但是我觉得，包括南非那边，
有钱人是应该退一部分，应该共同分享一些。例如英国公投这次，很多在英的中国人觉得，当然要脱
欧了，他们就说，就像我们吃饭吃得好好的，有这么多的菜，因为我们有钱，我们自己种出这些菜，
然后你弄一些什么保加利亚人、波兰人过来，他们没有钱，又来抢吃我们的菜，你同意吗？后来我就
跟他们说，其实欧盟对于整个欧洲的和平是有很大贡献的。既然大家同在一个世界，你就应该帮助其
他比你落后的那些国家，共同富裕起来。其实这些人到英国来打工，对他们自己国家的经济有利，对
英国的经济也是有利的，他们要交税，要消费，要吃饭，对不对？这些国家如果能够同时进步的话，
那整个欧洲的和平就更有保障了。你要看到这一点，你不能觉得，我们英国很有钱，你们都到这里来
抢我的钱，你这是太狭隘了。包括难民问题，按照国际公约，其他的国家是有义务、有责任来救助他
们的。你不能说我们自己把好日子守着，如果这些难民问题不解决的话，整个中东打过来，第三次世
界大战爆发，你什么东西都没有了。要整个世界共同进步，你的财富才能够继续保持下去。澎湃新闻
：那您女儿小豆子是什么态度？我在您的书和文章里读到她一路的成长，现在她应该已经15岁了。恺
蒂：小豆子比我还厉害，她就觉得我们家应该接纳叙利亚难民。小豆子很左，完全是革命型的人物。
我觉得年轻的时候必须左。（图片由受访者提供，原刊于澎湃新闻“翻书党”）
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